
المرض والفطر في رمضان..الضابط والإباحة

بين حنايا شهر رمضان من كل عام يتجدد السؤال عن المرض والصيام، ويتساءل المرضى وذووهم عن ضابط المرض الذي

يبيح الفطر؟، ومتى يجب على المريض أن يصوم رمضان ومتى يكره له الصيام؟ ومتى يحرم عليه الصوم؟

فيما يلي نضع بين يدي القارئ الكريم أهم أقوال العلماء التي تجيب عن هذه التساؤلات:

بداية نقرر أن الآيات التي فرض الله تعالى علينا فيها الصوم أجملت الحديث عن المريض فرخصت له في الفطر فقال سبحانه

يْرًا  عَ خَ وَّ نْ تَطَ  فَمَ
ينٍ
 كِ سْ امُ مِ عَ يَةٌ طَ دْ ونَهُ فِ يقُ ينَ يُطِ ذِ

لَى الَّ عَ رَ وَ نْ أَيَّامٍ أُخَ ةٌ مِ دَّ عِ
 فَ

رٍ
 فَ لَى سَ ا أَوْ عَ يضً

رِ
 كُمْ مَ نْ نْ كَانَ مِ وتعالى: )فَمَ

( سورة البقرة: الآية 184. ونَ لَمُ تُمْ تَعْ نْ كُنْ
إِ
يْرٌ لَكُمْ   وا خَ ومُ أَنْ تَصُ يْرٌ لَهُ وَ  وَ خَ فَهُ

وقد أجمع أهل العلم على أن المرض في الجملة عذر يبيح الفطر]1[.

لكن العلماء اختلفوا في تحديد طبيعة المرض المبيح للفطر وأرجح الأقوال في المسألة هو قول من قال هو كل مرض يزيد

بالصوم، أو يخشى تأخر الشفاء معه بالصوم، فهذان يجيزان الفطر في رمضان.

سلَّم، فهناك كثير من الأمراض والأوجاع لا تؤثر على الصائم، كمن به وأما القول بأن مطلق المرض يبيح الفطر فقول غير مُ

صداع أو ألم في يده ورجله أو نحو ذلك، فمن كان به شيء من ذلك فلا يجوز له الفطر.

والمريض على قسمين:

أحدهما: من كان مرضه لازماً مستمراً، لا يرجى زواله، كالسرطان فلا يلزمه الصوم؛ لأنه ليس له حال يرجى فيها أن يقدر عليه،

ولكن يطعم عن صيام كل يوم مسكيناً، إما بأن يجمع مساكين بعدد الأيام فيعشيهم أو يغديهم كما كان أنس بن مالك -رضي

الله عنه- يفعله حين كبر، وإما بأن يفرق طعاماً على مساكين بعدد الأيام لكل مسكين ربع صاع نبوي، أي ما يزن نصف كيلو

وعشرة غرامات من البر الجيد، ويحسن أن يجعل معه ما يأدمه من لحم أو دهن، ومثل ذلك الكبير العاجز عن الصوم،

فيطعم عن كل يوم مسكيناً.

الثاني: من كان مرضه طارئاً غير ميؤوس من زواله كالحمى وشبهها وله ثلاث حالات:

الحال الأولى: أن لا يشق عليه الصوم ولا يضره، فيجب عليه الصوم؛ لأنه لا عذر له.
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الحال الثانية: أن يشق عليه الصوم، ولا يضره، فيكره له الصوم لما فيه من العدول عن رخصة الله تعالى مع الإشقاق على

نفسه.

تُلُو”اْ لاَ تَقْ الحال الثالثة: أن يضره الصوم، فيحرم عليه أن يصوم لما فيه من جلب الضرر على نفسه، وقد قال تعالى: }وَ

يماً{ . كُمْ رَحِ
بِ
نَّ اللهَ كَانَ 

إِ
كُمْ  أَنفُسَ

هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ {. وفي الحديث عن النبي صَ ينَ نِ سِ حْ بُّ الْمُ نَّ اللهَ يُحِ
إِ
نُو”اْ  سِ أَحْ ةِ وَ

لُكَ لَى التَّهْ
إِ
يكُمْ  أَيْدِ

بِ
واْ  قُ لاَ تُلْ وقال سبحانه: }وَ

لَّمَ قال: »لا ضرر ولا ضرار« . أخرجه ابن ماجه، والحاكم، قال النووي: وله طرق يقوي بعضها بعضاً. سَ وَ

ويعرف ضرر الصوم على المريض إما بإحساسه بالضرر بنفسه، وإما بخبر طبيب موثوق به.

ومتى أفطر المريض في هذا القسم فإنه يقضي عدد الأيام التي أفطرها إذا عوفي، فإن مات قبل معافاته سقط عنه القضاء؛

لأن فرضه أن يصوم عدة من أيام أخر ولم يدركها]2[.

ما هو المرض الذي يبيح الفطر في رمضان؟

وجاء في كتاب المغني لابن قدامة: ]والمرض المبيح للفطر هو الشديد الذي يزيد بالصوم أو يخشى تباطؤ برئه. قيل لأحمد:

متى يفطر المريض؟ قال: إذا لم يستطع قيل: مثل الحمى؟ قال: وأي مرض أشد من الحمى؟ وحكي عن بعض السلف: أنه

أباح الفطر بكل مرض حتى من وجع الإصبع والضرس لعموم الآية فيه ولأن المسافر يباح له الفطر وإن لم يحتج إليه فكذلك

المريض[. ثم قال ابن قدامة: ]والمرض لا ضابط له فإن الأمراض تختلف منها ما يضر صاحبه الصوم ومنها ما لا أثر للصوم

فيه كوجع الضرس وجرح في الإصبع والدمل والقرحة اليسيرة والجرب وأشباه ذلك فلم يصلح المرض ضابطاً وأمكن اعتبار

الحكمة وهو ما يخاف منه الضرر فوجب اعتباره[]3[.

وقال القرطبي: ]وقال جمهور العلماء: إذا كان به مرض يؤلمه ويؤذيه أو يخاف تماديه أو يخاف تزيده يصح له الفطر قال ابن

عطية: وهذا مذهب حذاق أصحاب مالك وبه يناظرون وأما لفظ مالك فهو المرض الذي يشق على المرء ويبلغ به[.]4[

وقال الإمام النووي: ]. ثم كون شرط المرض مبيحاً أن يجهده الصوم معه فيلحقه ضرر يشق احتماله[]5[.
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وقال الإمام النووي في موضع آخر عن المرض والفطر في رمضان: ]المريض العاجز عن الصوم لمرض لا يرجى زواله لا يلزمه

الصوم في الحال ويلزمه القضاء لما ذكره المصنف هذا إذا لحقه مشقة ظاهرة بالصوم، ولا يشترط أن ينتهي إلى حالة لا

يمكنه فيها الصوم بل قال أصحابنا: شرط إباحة الفطر أن يلحقه بالصوم مشقة يشق احتمالها، قالوا وهو على التفصيل

السابق في باب التيمم قال أصحابنا وأما المرض اليسير الذي لا يلحق به مشقة ظاهرة لم يجز له الفطر بلا خلاف عندنا خلافاً

لأهل الظاهر[]6[.

وقال الكاساني: ]أما المرض فالمرخص منه هو الذي يخاف أن يزداد بالصوم وإليه وقعت الإشارة في الجامع الصغير، فإنه

اه شدة أفطر، وذكر الكرخي في مختصره أن المرض الذي يبيح الإفطار مَّ قال في رجل خاف إن لم يفطر تزداد عيناه وجعاً أو حُ

هو ما يخاف منه الموت أو زيادة العلة كائناً ما كانت العلة.

وروري عن أبي حنيفة أنه إن كان بحال يباح له أداء صلاة الفرض قاعداً فلا بأس بأن يفطر والمبيح المطلق بل الموجب هو

الذي يخاف منه

الهلاك لأن فيه إلقاء النفس إلى التهلكة لا لإقامة حق الله تعالى وهو الوجوب والوجوب لا يبقى في هذه الحالة وأنه حرام

فكان الإفطار مباحاً بل واجباً[.

ثم قال الكاساني: ]وكذا مطلق المرض ليس بسبب للرخصة لأن الرخصة بسبب المرض والسفر لمعنى المشقة بالصوم

سْرَ( سورة البقرة الآية 185 ومن  عُ كُمُ الْ
بِ
يدُ 

رِ
لَا يُ سْرَ وَ يُ كُمُ الْ

بِ
يدُ اللَّهُ 

رِ
تيسيراً لهما وتخفيفاً عليهما على ما قاله الله تعالى: )يُ

الأمراض ما ينفعه الصوم ويخففه ويكون الصوم على المريض أسهل من الأكل بل الأكل يضره ويشتد عليه ومن التعبد

الترخص بما يسهل على المريض تحصيله والتضييق بما يشتد عليه المرض[]7[

وبعد هذا العرض لأقوال العلماء فالصواب من القول في ذلك عندنا أن المرض الذي أباح الله تعالى الإفطار معه في شهر

رمضان من كان الصوم جاهده جهداً غير محتمل، فكل من كان كذلك فله الإفطار وقضاء عدة من أيام أخر وذلك أنه إذا بلغ

كُمُ
بِ
يدُ اللَّهُ 

رِ
ذلك الأمر فإن لم يكن مأذوناً له في الإفطار فقد كلف عسراً ومنع يسراً وذلك غير الذي أخبر الله أنه أراده بقوله: )يُ

سْرَ( سورة البقرة الآية 185.  عُ كُمُ الْ
بِ
يدُ 

رِ
لَا يُ سْرَ وَ يُ الْ

وأما من كان الصوم غير جاهده فهو بمعنى الصحيح الذي يطيق الصوم فعليه أداء فرضه. والذي يظهر لي من أدلة الكتاب

والسنة: أن كل مرض يضر صاحبه بالصوم سواء كان بزيادة المرض أو بتباطؤ برئه فإنه يباح له الإفطار وقضاء عدة من أيام

أخر.
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أما إذا قدر المريض على الصوم بغير جهد ولا مشقة تلحقه من أجل مرضه ولا يخشى أن يزيد الصيام في مرضه فعليه أن

يصوم؛ لأن مطلق المرض ليس سبباً للرخصة على الصحيح ،كما أن المسافر لا يباح له الفطر إذا كان سفره دون مسافة قصر

سْرَ يُ كُمُ الْ
بِ
يدُ اللَّهُ 

رِ
فالرخصة بسبب المرض والسفر لمعنى المشقة بالصوم تيسيراً لهما وتخفيفاً عليهما]8[ كما قال تعالى: )يُ

سْرَ( سورة البقرة الآية 185.  عُ كُمُ الْ
بِ
يدُ 

رِ
لَا يُ وَ

لَّى ويدل على أن الرخصة في الإفطار للمريض متعلقة بخوف الضرر ما رواه أنس بن مالك – رضي الله عنه – أن النبي – صَ

لَّمَ – قال: )إن الله وضع عن المسافر شطر الصلاة وعن الحامل والمرضع الصوم( ومعلوم أن الرخصة سَ هِ وَ لَيْ اللهُ عَ

للحامل والمرضع في الإفطار موقوفة على خوف الضرر على أنفسهما أو على ولديهما وإن لم تكونا مريضتين. والمريض أيضاً

أبيح له الإفطار لخوف الضرر فمتى خاف الضرر جاز له الفطر”]9[.

وينبغي التنويه إلى أن المرض الذي يبيح الفطر يعود تقديره إلى المريض نفسه أو إخبار الطبيب الثقة في علمه وإن كان غير

مسلم.

يقول العلامة الدكتور يوسف القرضاوي –حفظه الله-: “وإنما يعرف ذلك بغلبة الظن فهي كافية في الأحكام العملية وغلبة

كثر فشق عليه أو زاد وجعه، أو الظن تعرف هنا بأمرين: إما التجربة – تجربة المريض – بأن يكون جرب الصوم يوماً أو أ

تجربة غيره ممن يثق به وحاله كحاله ممن يعاني نفس المرض. وإما بإخبار طبيب مسلم ثقة في دينه ثقة في طبه بأن يكون

من أهل الاختصاص في هذا المرض فلا يكفي أن يكون طبيباً وماهراً بل لا بد ان يكون مختصاً فقد عرف عصرنا التخصص

الدقيق في الطب إلى حد يجعل بعض الأطباء الحاذقين أشبه بالعوام في الاختصاصات الدقيقة الأخرى”]10[.

وختاما نؤكد على أن كل مريض يرخص له في الفطر ألا يشق على نفسه بإصراره على الصوم، ولكن عليه أن يأخذ بالرخصة

سْرَ( سورة البقرة الآية 185. وجاء في  عُ كُمُ الْ
بِ
يدُ 

رِ
لَا يُ سْرَ وَ يُ كُمُ الْ

بِ
يدُ اللَّهُ 

رِ
التي منحه الله تعالى إياها فيفطر، لقول الله تعالى: )يُ

لَّمَ – قال: )إن الله يحب أن تؤتى رخصه كما يكره أن أن سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ الحديث عن ابن عمر رضي الله عنهما أن النبي – صَ

تؤتى معصيته( رواه أحمد وفي رواية

أخرى: )إن الله يحب أن تؤتى رخصه كما يحب أن تؤتى عزائمه(]11[.

نسأل الله تعالى أن يشفي مرضانا شفاء لا يغادر سقما .. اللهم آمين

]1[ – انظر ابن قدامة المقدسي في المغني 3/ 155.
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]2[ – مجموع فتاوى ورسائل ابن العثيمين 20| 106

]3[ – المغني 3/ 155 – 156.

]4[ – تفسير القرطبي 2/ 276.

]5[ – الروضة 2/ 234 – 235.

]6[ – المجموع 6/ 258.

]7[ – بدائع الصنائع 2/ 245 – 246.

]8[ – فتاوى يسألونك للشيخ الدكتور حسام الدين عفانة

]9[ – أحكام المريض ص94 – 95

]10[ – فقه الصيام ص66.

]11[ – الحديث صحيح بروايتيه كما فصل ذلك الشيخ الألباني في إرواء الغليل 3/ 9 – 13.
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